## WEBで読む「建設通信新聞」

建設通信新聞Digital

⇒http://kensetsunews.com

PCで「建設通信新聞」記事検索・メール配信

日経テレコン21/Factiva/G-Search/NewsWatch

工事情報の検索なら「建設工事の動きDigital」

⇒https://ugoki.kensetsunews.com/

# リテラシ

の情報処理能力はこの200年

手できる。 ールから膨大な情報が瞬時に入目的メディアでもある身近なツアルな接点などもある。事実、 ト)などに加え、 万、不安も抱く。それは、人間ている今日の境遇に感謝する一 受け手にとって価値ある中身 "情報" だと位置付けている 情報量が劇的に増加し 人を介するリ

ともい

われるSNS(交流サイ

が成熟する過程では人間が無能 すくなるという。そして、社会

成熟しないまま生きて

がある。中身の解説ではなく

他人の考えを読む能力に磨きが

ば、世の中の仕組みが分かり知識や技能を学び身に付け

るのは一つ」。アウトプット時「100の話を思いついて使え

00の話を思いつ

世の中の仕組みが分かり

本質ともいえるそれぞれの普遍

力)」「リテラシー(活用能力)」

「アウトプット(情報の発信)

「インプット

(知識や情報の入

が減るといわれて

いる。つまり

情報に関わる周辺の言葉に

のインター

ネット、個人放送局

種多様に存在する。新聞や雑誌、世の中の動きを知る手段は多

マスメディアをはじめ情報機器

レビやラジオなどの伝統的な

が遅くなり、間違いが発生しや能力を超えてしまうと意思決定いわれていることだ。情報処理の間、大幅に変わっていないと

恐れも指摘される。

まれば、誤った判断を下す場面力、想像力、表現力の能力が高リテラシーについては、理解

大事」と話す。また、この調べてそのうち一つの調べてそのうち一つでまた、事

事前準備が

漫談家は

つだけを使

ロードマ

ボン今年度から着手

は「仕事

は、



報の積極的な収集と整理は当然

個人で手に入れる知識や

ているアンテナに引っ

かかる情

なく、その真偽を見極める"情うためには情報を集めるだけで

高まる。加えて的確な判断を行

職場などでの発言力

言える。発信の際には

を策定した。2023年度以ゼロカーボンロードマップ」

ビルと賃貸住宅の昭気を導入し、既存の

存大型物件にCOュフ

25年度までには、

化するため「関電不動産開発

ンの取り組みを加速化・具体で取り組んできたゼロカーボ

2

電気を導入する。

取り組んできたゼロカーボ | ィスビルなどの全物件にCO関電不動産開発は、これま | このほか、新規開発するオフ

ィスビルなどの全物件にCO

の根底には次の姿勢が大事だと

報の吟味力』を身に付けること

情報を提供すること」

のほか、

企業の持続的成長に資する効

の王道は相手にとって価値ある

フィスビルでZEH(ネッ 降に着手する全ての住宅・オ

D照明化するほか、

ゼロ・エネルギー・ハウス)

考える」

考える一。経営者は「ビジネスため」ではなく「相手の立場で

経営者は

「ビジネス

も大事である。ある料理人の話

「素材と対話

しなさい

備わっ

まずインプットだが、備わりな考え方をまとめてみた。

の経済」のごとく、 まざまな意図ある情報が持ち込 ら頼られ人脈も広がり、 スペシャリストになれば、

自身が発信力や決定力を備えた

変われば、塩の振り方も変わる それによって火を入れる時間も

っと多い。 って生き延びるケー あるだろう。だからさまざまな 経験の質や量はおのずと限界が

肉も野菜も入荷のたびに形は違

ポイントに挙げる。 果を有するかどうか」

人間社会で

を経営の

ネルギ

- • ビル) を標準仕様 (ネット・ゼロ・

「ゼロカー

化するほか、

25年度までにす

競争より協力することによ

べての既存物件でも再生可能

を活用っ

したCO2

|る。このため、このため、こ

ースの方がず

化を進める。

の方針を策定し、

現在、静岡文化芸術大学が所有す

るレオナルド・ダ・ヴィンチの理想

都市の巨大な木造模型(サイズは3.0

×1.7~、1950年代に制作されたも

の) の展覧会に関わったことがきっ

かけで、4年ぶりにイタリアを訪れ、 調査を行った。よく知られているよ うに、彼は「モナリザ」などの代表 作を持つ画家であると同時に、自然

や人体を観察し、考察する科学者と

しても活躍した。さらには機械や乗

物、建築や土木、そして都市計画の

分野に対しても、さまざまなアイデ

アを構想した。いわゆるルネサンス

従って、教会や美術館以外でも、

トリノの自動車博物館、ミラノのレ

オナルド記念国立科学技術博物館、

マルペンサ空港に隣接する格納庫を

の時代における万能の人である。

電気導入やLED照明

水分量なども毎日

分野のスペシャリ

が重要となる。また、本人のスペシャリストとの付き

素材を見極めてつくり方を変え なければならない」 アウトプットだが、

いるものは既に言葉になって ك

る。 者が連携してこそ組織は強くな 者が重鳴 / ・・・ ーマンスには限界があり、関係 コミュニケ 「きずな」になると信じ

物流施設は「ZEB・ZEH・ZE H・ZEBの標準仕 ZEH・ZEBとも

23年度以降に着手するZE e d 以上 а | はその取り組みを強化する意 | でした。今回のロードマップ Ε ていた。今回のロードマップを標準仕様化することを定め

に集合住宅・戸建て住宅の2 択肢を社会に生み出すこと」 「ゼロカーボンへの取組み」 22年3月に して捉えて 30年度まで





利用したヴォランディア飛行機博物 館、ヴィジェーヴァノのレオナルデ ィアーナ、出身地であるヴィンチ村 の生家や展示施設など、多くの場所

ンティ 日本そして世界へ向けた、 そのまなざし」展(2022-23年)は、 会場となった九段のイタリア文化会 館やオルセー美術館のリノベーショ ンを含む、彼女の建築だけでなく、 照明や家具などのプロダクト、会場 構成、都市計画などの仕事を網羅し ていた。またジオ・ポンティは、ミ ラノ駅前のピレリビルのような高層 建築を手掛けているが、家具や陶磁 器の分野でも業績を残し、さらには 雑誌『ドムス』の編集長を努めている。

今回はちょうどミラノのトリエン

ナーレ・デザイン美術館において、 アンジェロ・マンジャロッティとエ ットレ・ソットサスの展覧会を開催 していた。ともに建築家兼デザイナ ーとして有名である。特に前者につ いては、レンゾ・ピアノの協力によ って、大掛かりな「アンジェロ・マ ンジャロッティ 構造がかたちをつ くるとき」展を行い、食器や家具か ら彫刻、建築そして土木まで、構造

# 一貫した美しい造形への探求

を回り、彼の活動を学ぶことができ た。もっとも、実はオリジナルの絵 や手稿を展示している所は少なく、 彼のスケッチに基づく機械や建築の 模型など、複製品をベースにした施 設が多く、むしろそれらをどう見せ るかを工夫している。ともあれ、改 めてイタリアという国が、レオナル ドを誇りに思っていることがよく分

建築に限定されない、幅広いデザ

筆者は、18年にパリの装飾美術館 において彼の大回顧展を鑑賞した が、建築がメインというよりは、シ ームレスに各分野の作品がつながっ ている印象を受けた。日本のスクラ ップ・アンド・ビルドと違い、そう 簡単には新築をつくれない国だから こそ、建築という職能を持ちながら、 ほかの分野のデザインにも越境する のかもしれない。ただし、最近の日 本でも、若手の建築家は、新築のチ

を意識しつつ、美しい造形への探究 が一貫していることが示されてい た。近年の日本では、強いかたちを 忌避する傾向が認められるが、マン ジャロッティのデザインへの態度は すがすがしい。そして会場の空間デ

大いに感銘を受けたため、時間を 見つけては、この展覧会で知ったミ ラノのプロジェクトをいくつか回っ た。例えば、駅関係の仕事が多く、

危機感を持っていたとし、既しまうのではないか」という 生氏が「このままでは日本の から和室は姿を消して ーネス 味深い指摘があったことを紹ずしも良くないこととする興 済性は身体や生活にとって必 0 十年前は自宅の和室でやって岡氏は「結納というのは数 化遺産に

氏と千葉大名誉教授の服部岑 ることや、洋室の合理性、経本づくりには和室が適してい

触れて、養老氏か ら昆虫の標

したことに るのではないかとも話した。 リモ 和室を考えることとリンクす 自然の多い地方への移住が トの仕事が現実的にな

うな緩さがあると指摘した。 包むことのできる風呂敷のよ 仕事をしたり、

る(床座)、畳の敷き詰めらる。いすなどではなく床に座 自に成立し展開した部屋とな

何でも

なるだろうか」と総括した。 曖昧性や融通性ということに て言うと、機能性に相反する ると思う。 える時には、それが重要にな 和室の魅力をあえ 日本の中で独

って閉じ方の度合いにいろんだインターフェースの違いによっていて、和室は障子などの一 う」と述べた。養老氏の発言と かさを生んでいるのだと思 して、和室は食事をしたり、寝 があるのが豊 った。 一つの美学であり、和室を考自然との関係性がわれわれの 内田氏は「和室の空間性や

っていて、和室は障子などのス(境界)がすごく大事だと思 要だ。私は で暮らしていて幸せだ」と語

れまで和室が与えてくれたもいものが大事で、その時にこ 今はむしろ機能的ではな 私は今そういうところ 度考えることが必

いう時代はもう終わったと思藤田氏は「機能的でいいと



クアドロンノの集合住宅 (1960年)

地下鉄では、レプッブリカ駅(1998 年)のY字型柱で支えられた大空間 とスラブを吊ったポルタ・ヴェネツ ィア駅(80年代)、そして鉄道では、 ロゴレド駅(2009年)の跳ね上がっ た屋根である。

また、クアドロンノ通りの集合住 宅(1960年)は、プレハブながら複

ランザーテの教会(57年)は、近年 だいぶ修復され、現代建築のような 輝きを放つ。外観は箱だが、内部に 入ると、明快な天井の構造と透過性 のある皮膜によって、モダニズムで ありながら、聖なる空間を実現して いる。また、意外に外構が豊かなこ

## - それは未来に失われて う

(第三種郵便物認可)





のだ」と分析する。

われてしまうのか?」を開

それは未来に失

どか

気に入ったものを飾るな

上西氏は「インターフェー

いくのではないか」と持論をいう考えが和室につながっていど、少しでいいのだが、そう

一的価値」の文言が入った経

いう知的関心が沸き起こった

設



KENSETSU TSUSHIN SHIMBUN

rchitectures,Constructions & Engineerings News(Daily)

2023年(令和5年) 4月26日 (水曜日)

通信新





テーマに基調講演 人の振る舞いから考える」を WGの前身である 松村

この後、藤田盟児奈良女子大 に松村氏が主題を解説した。 大准教授が司会を務め、初めシンポジウムは亀井靖子日 工学部長が「日本人と和室

と建築生産システム関係者などが団結してユネスコ無形文化遺産にできればうれしい」と呼び掛けた。WG幹事の服部岑生千葉大

への道」を探るのが主な目的だ。松村主査は「日本の生活文化や精神文化と和室の長く深い関わりを再認識していただき、住み手

住宅建築の中で和室の採用率が急減している現実を前に、

-キンググループ)」(主査・松村秀一早

できれば素晴らしたが「和食にあやり

い」と、意

が発端であ

和室を知

なレパ

「和室の再発見と新生

名誉教授は「和室が減少する状況で、心の中に培われた和室の意味をどのように残すかが課題だ」と指摘した。

で開かれた。主催は日本建築学会建築計画委員会「日本建築和室の世界遺産的価値WG(ワ

「和室とは何か? それは未来に失われてしまうのか?」。そのような問い掛けのシンポジウムが東京都港区の建築会館ホ

大理工学術院総合研究所·研究院教授)。近年、

た2016年の2年前に、元特別調査委員会」が設置され

年にオンラインで養老孟司東

基調講演した藤田氏は、

22

いる」とした。

成できるとの思い

が強まって

れば知るほど、この ることを紹介 見が一致したこと

目標は達

大名誉教授と対談

本建築和室の世界遺産的!

放送大学副学長の故本間博文

「現代・和室の会」の設立へ

動がスター にこの時点で準備会として活

していたと説明

た和室の歴史につ

いて養老氏

の服が掛かっていたり、きれていたが、今はホテルなどでした。

言える。

藤田氏が研究してき

が強い関心を示

たのは、和

きている。

日本文化の変化だ

Z

、随分と考え方が変わっていな食器を飾っていたりし

ている。

が高まりメン た私たちの生活文化や建築文 とではなく、 については「必ずしも日本の 伝統を大事に ていったと話した。その理 化の本質は何なのか、そして さらに、建築学会内で関心 和室に凝縮され しようというこ -が増え続け 本人の振る舞いが建築化した室で構成される日本住宅は日 ものであったという点だった

姿形が変わっても本質が失 れず生き生きと未来の文化に つながっていくのだろうかと ネルディスカッシ 都市設計事務所代表、桐浴邦 内田青蔵神奈 岡絵理子関西大教授によるパ 夫京都建築専門学校副校長、 大教授をモデ ョン「和室 上西建築

この後、藤田氏も参加して、 たちが町屋を借りて和室に住 壁に子どもの絵を掛けると 機能的なものの の建築家が設計したスター もうとしていたり、私の知人 ックスが和室だったりする。 桐浴氏は「京都では若い

と思う」などと述べた。 中に、例えば や この心の中に培わ

題だ」と述べた。 意味をどのように残す 今後の活動として、 残すかが課れた和室の

「現代・和室の 建築学

の和室文化の位置付けを挙げ 近く集会を予定していること 会の研究活動の一層の発展 世界無形文化遺産として の設立に向けて、

たほか、 を明らかにした。

ZEH・ZEB標準化 関電不動産 開 発 インの活動は、現代のイタリアでも 確認できる。例えば、「ガエ・アウレ

学生にも和室の心理が存在し や建築文化が凝縮した存在と 人に共有される歴史的な感いる。和室のイメージは日 和室が減少する時代に 和室を知らない若い 日本の生活文化 ャンスが少ないために、リノベーシ ョンやインテリア、家具や会場構成 などの仕事も、勝負作として発表す るようになった。

ザインも素晴らしかった。

雑な平面と魅力的な経年変化によっ

て、今なお美しい。そして郊外のバ とに驚かされた。

# 替える。 用車を電気自動車などに切り 既存のオフィス 全ての社 全ての既 -ボンの選 朔をLE イタリアの越境的なデザイン



建築史家•建築批評家 五十嵐 太郎

かった。